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ポ ジ ティブ の 、そ の 先 へ

W HILL  CEO

杉
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江　理
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さん（'05 経営）

W H ILL  T Y PE  A
高機能でスタイリッシュなモビリ
ティ。 狭 い 場 所もスムーズ に 移
動し、段差も7.5cm までなら乗り
越える。無線通信ソフトウェア内
蔵で、iPhone のアプリを使った
遠隔操作も可能。

輝 く ひ と

91

『車いすのイメージ変える』『ベンチャー開発の車いすに脚光』―今、杉

江理さんはそんな見出しでメディアに登場する。だが本人は、この表現を

「そうじゃない」と言う。「車いすという感覚はないです。車いすと言うと、

足の不自由な人だけを対象にしているように思われるけど、全ての人の

移動を楽しくスマートにするモビリティ、そんな全く新しいカテゴリーをつ

くっている途中です」。モビリティというのは、一人か二人用の乗り物のこ

とだが、今の日本ではその言葉もまだ浸透していない。でも杉江さんの言

葉は、実際に乗ってみて理解できた。手すり部分にコントローラーがあり、

パソコンのマウスを扱うように操作できる。特殊な前輪で小回りも効くし、

四輪駆動でパワーもある。先進的なデザインが、「乗っていたらかっこよさ

そう」と思わせる。どんな価値観で、開発へ向かったのか。

杉江さんは大学卒業後、大手自動車メーカーに入社。車のデザインに

携わったが、社内での衝突もあって３年で退社した。その後3年間は、世

界各国を放浪。「もはやどう生きていったらいいのかすら、わからなかった。

ただ漠然と、モノをつくっていこうという考えだけがありました」。そんな

時、ある車いすユーザーの『100メートル先にあるコンビニへ行くのもあ

きらめる』という話を聞く。車いすに乗ることへの心理的な抵抗感も理解

するようになった。「じゃあ高性能でかっこいいものをつくろうと。最初は軽

い気持ちでした」。自動車業界などで働く仲間に声をかけ、開発へ。2011

年の東京モーターショーで発表して注目を浴びるが「ある人に『発表して

も製品化できないだろう。多くの人に夢を見させるだけだからやめろ』と

言われ、そうだな、と」。多くのものが、費用の問題から市場に出ずに試作

品で終わる現実はよく知っている。「そういうのは、もういやだなと思って」。

製品化を決め、翌年WHILLを設立。より市場の大きいアメリカを拠点にし、

2014年10月に第一弾をユーザーに届けた。

「どんなネガティブなものもポジティブに変わり、その概念も超越す

る。例えば、昔はダサいと思われていたメガネだって、今はおしゃれだし、

Googleグラスなんてものも登場している。車いすも現在はネガティブなイ

メージを持たれることがあるが、障害に関係なくみんながかっこよくモビ

リティに乗る時代になれば、そんな概念も超えるはず。10年か15年後、そ

んな世界が実現できると確信しています」。

（写真・宅間國博　文・斎藤万里絵）

デザイン・ディライツ広告事務所



最近、旅しましたか。

え？ 時間がない？ お金もない？

では、紹介しましょう。

新しい世界へ連れて行ってくれる、

本たちを。

する

冊
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　よく「普通の本屋と違う」と言われますが、

うちは実用的なデータだけの、

いわゆる実用書は置いていま

せん。置くのは著者の主観、編

集が介在しているもの、そして

装丁のデザインが良い本を選

んでいます。また店内の棚づく

りも出版社別のような便宜上で

はなく、例えば「旅」のコーナー

にはガイドブックも置けば随筆

も置く。さらにアートブックや写

真集、古本も。必要なものを目

指して買いに来てもらうという

より、ここに来れば “知らないも

のに出会える”という、好奇心

を広げてもらえるよう工夫して

います。

大学生の頃から恵文社でアルバイト

として働き、本のセレクトや棚づくり

に夢中になったという堀部さん。その頃影響を受けた一冊を挙げてくれた。

　旅にまつわる本なら、まずは『オン・ザ・ロード』 2 です。もと

もと「路上」というタイトルで親しまれてきた名作の新訳で、アメ

リカの 10 代は必ず影響を受ける、とも言われる一冊ですね。舞

台は 1950 年代、経済が急成長するアメリカ。若い作家が過剰な

エネルギーを持つ男に魅了され、豊かな社会を抜け出し、アメリ

カ大陸を放浪する旅へ、という内容なのですが、この姿がヒッピー

のルーツになるなど、後の様々な文化に影響を与えています。僕

はアメリカのサブカルチャーが

好きだったので、大学の卒業

論文のテーマにも「路上」を取

り上げました。内容うんぬんよ

り「社会をドロップアウトして旅

に出る」という自由さに惹きつ

けられたように思います。

大学卒業後も恵文社で働き、独自性

と“街と共に生きる本屋さん”を目指

して16 年。いつしか店のまわりには、

そこにしかないカフェや雑貨店が集

まり、一乗寺エリアは有名に。堀部

さんが今、旅をするなら？

　僕が旅をするなら、古本屋や居酒屋など、その土地に住む人

の生活に根付く場所を巡りたいですね。そんな気分になるのが

『てくり』10、岩手県盛岡市のリトルプレス、以前はミニコミと呼

んだ、小さな団体がつくる情報誌です。最近とても多いのが、地

その土地の“いつもの暮らし”を感じる旅
京都駅からバスに乗ること 30 分。路面電車に乗り換え、ゴトゴト揺られて一乗寺へ。

アクセスがいいとは言えないこの場所に、全国にファンを持つ個性派書店、恵文社一乗寺店がある。

店を訪ね、店長の堀部篤史さん（‘00 文）に “旅へ誘う 10 冊” を語ってもらった。

堀部篤史さん（‘00 文）

　 アンリくん、パリへ行く
（スペースシャワーネットワーク）
著：ソール・バス／レオノール・クライン
訳：松浦弥太郎
小さな男の子がパリを目指す物語。映画の
タイトルデザインで知られるグラフィッ
クデザイナーが手がけ、「洗練されたグラ
フィックで大人も楽しめる絵本」。

　 オン・ザ・ロード（河出文庫）
著：ジャック・ケルアック

訳：青山南
華やかで豊かなアメリカの消費文明からド
ロップアウトして、放浪生活を送った著者
の自伝的小説。世界中の文化に影響を与え
続ける「路上」の新訳。

　 左京都男子休日（自轉星球）
企画・写真・文字：男子休日委員會　
台湾の男女三人組が、京都市左京区に滞在
しながら取材した左京区案内。観光名所で
はなく、地元の日常とそこに溶け込む場所

や店を紹介。

　 第一阿房列車（新潮文庫）　
著：内田百閒　
戦前戦後に活躍した大作家が、目的もない
のに借金をしてまで全国を鉄道で旅するユ
ニークな紀行。「復興へ向かう、戦後当時の
日本の状況を知ることができる」。

　 散歩もの（フリースタイル）
著：久住昌之／谷口ジロー　

深夜ドラマにもなった「孤独のグルメ」を
手がけた名コンビによる漫画。「日常から離
れた “旅” としての散歩の風景が、エッセー
風に描かれている」。

　 東京でお酒を飲むならば（リベラル社）
著：甲斐みのり
東京ならではの古くからある喫茶店や酒場
を巡り、店にまつわる物語を女性の目線で
綴る。「年輪を重ね、そこにしかない独特の
雰囲気が伝わる」。

　 BE A GOOD NEIGHBOR  続・ぼくの鹿児
島案内（ランドスケーププロダクツ）
編・著：岡本仁
鹿児島に根付いたライフスタイル、食文化
を著者の主観を交えて紹介。「ガイドという
よりエッセー。行かない人も旅情をくすぐ
られる」。

　 Mapping Manhattan A Love (and Sometimes 
Hate) Story in Maps by 75 New Yorkers
著：Becky Cooper／ Adam Gopnik　HARRY N 

ABRAMS INC
オノ・ヨーコなど芸術家たちが思い出を交
えて描いた “自分だけの” マンハッタン地
図。「個人的視点に基づいた街を見ることが
でき、作品としても面白い」。

　 ton paris（講談社）
画：茂田井武
大正から昭和にかけて活躍した童画家が、
若き日にパリで書き綴った画帳を復刊。
「1930 年代のパリの風景が幻想的に描かれ

ている」。

　 てくり
編集・発行：まちの編集室　
岩手県盛岡市の “いつもの暮らし” やそこ
に住む人を紹介する小さなメディア。ミニ
コミ誌のイメージを覆すデザイン性とクオ
リティの高さで、盛岡に縁のない人も楽し
める。

方のクリエイティブな人たちが集まって、その土地の日常を紹介

するもの。この「てくり」でも、紹介されているのは全国展開の銘

菓ではなく、地元で長く愛されるお菓子だったり。どこにでもある

もの、買えるものって価値がない。そういうことに気付いている

店ですね。『続・ぼくの鹿児島案

内』 7 も、鹿児島ならではの食

文化や、地域の名所を紹介して

います。地域性こそが今、貴重

なのだということを、主観を交

えて書いています。朝風呂とか、

そこに住んでいる人の日常を見

ることが、旅として一番面白いと

感じます。『東京でお酒を飲むな

らば』 6 は、東京に昔からあって、

女性が楽しめる古い酒場や喫茶

店について書いています。旅も、

人によって見方や捉え方が違い

ます。この本を開くと、大都会の

東京も全く違う街に見えますね。

自分は何に旅情を感じるのか。

自分の価値観やものの見方を学

べる一冊ではないでしょうか。

レジに立ちながら、本について語る堀部さん。途中、アジア系の若い男性

客が英語で話しかけ、本を 4、5 冊まとめて買っていった。

　うちは台湾や韓国など、アジアのお客さんがとても多くなりま

した。僕たちと同じように、彼らの中にもカルチャーに敏感な人た

ちがいます。そんな台湾の若者たちが出版したのが、『左京都男

子休日』 3 。京都に滞在した彼らが訪れるのは、有名な観光名

所ではなく、京都の左京区に住む人が行く銭湯や古本屋、それ

に喫茶店です。地域性が失われつつある時代だからこそ “その

土地に古くからあるお店の良

さ” が、価値を持ち始めてい

るのだと思います。そしてそ

れは、アジアでも共通してい

ます。特に台湾の人は敏感で

すね。彼らも同時代の感覚を

持っているのだな、と感じま

す。その同じ感覚を持ちなが

ら、日本人とは違った視点で

“左京区の日常” を描いている

のも興味深いですね。

この「左京都男子休日」、日本で購

入できるのは恵文社だけだという。

店内の棚から棚へ、旅するように

巡れば、そんな本にも出合うことが

できる。

 恵文社一乗寺店 店長 堀部篤史さんの1 0冊

地方が発信する、
　　その土地の魅力
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旅する 30 冊

学生時代から恵文社で働き、編集執筆、イベント運営に携わる。
2002年に一乗寺店の店長に。著書に「街を変える小さな店」など

 恵文社一乗寺店・店長
Profile

好奇心を刺激する店づくり
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歴史作家、歴史研究者

衣笠図書館  学生ライブラリースタッフ

　まずは『司馬遼太郎の幕末維新』●シリーズですね。『竜馬がゆく』

など数々の名作を生み出した司馬遼太郎が、どのように小説を創り

上げたのか。京都や高知など、小説の舞台を訪れ、それを探ってい

ます。私も彼の小説に感動を覚えましたが、西南戦争など鹿児島に

関わる部分では「いや、こうでは

ないか」と自分なりに考えたもの

です。もともと編集者兼ライター

だった私にとって、彼の小説との

出会いが歴史作家へと進むきっ

かけでした。歴史専門の雑誌編

集者になってからは、度々取材

で中国へ。日本でも人気のある

『三国志』●1 を誌面でどう見せ

るか、現地を訪れて試行錯誤し

ました。大学では東洋史学専攻

で漢文の授業には苦労しました

が、これが後の仕事で非常に役

立ちましたね。

　次にラストエンペラーで知ら

れる旧満州国の皇帝、愛新覚羅

溥儀の自伝『わが半生』●3 です。

当時、満州国の首都だった新京（現在の長春）にある溥儀の仮の宮

殿を訪れましたが、想像以上に小さくて驚きました。本宮殿は別の場

所に建設中でしたが、日本の敗戦で未完のままとなっています。歴

史の渦に巻き込まれた傅儀の苛酷な運命を思わせるようです。

　こういった取材を重ねていくうちに二足のわらじからライター専門

となり、38歳で作家として独立しました。自著からは『関ヶ原　島

津退
の

き口
ぐち

』●5 を挙げたいと思います。関ヶ原の合戦で敗れた島津軍

は敵中を突破し、関ヶ原から大坂、さらに鹿児島へ逃れるという苦難

の逃避行を成し遂げます。その距離

はなんと1500km。この本は、その

間に起きた出来事や具体的なルート

について検証したものです。私も実際

に関ヶ原から大阪まで歩いてみて、こ

れまでの通説のルートはどうも史実と

は違うのではないかと感じ、関係史料

を徹底的に調べて有力な仮説にたど

り着きました。この踏破は道なき道を

行ったので、途中、山ヒルにやられた

りスズメバチに刺されたり…。しかし

歴史上の出来事がどこで起きたのか、

文献を手がかりとしながら、実際に現

地で探し回るのは楽しいですよ。埋も

れつつある歴史を探索する。それが

私なりの旅なのです。

　最後に『桜田門外ノ変』●2 。これは

幕末の大老・井伊直弼が、水戸・薩摩藩士によって襲撃された事件

をテーマとした吉村昭さんのノンフィクションです。史実をしっかりと

抑えながら、リアルに復元している。今後はこういった作品を書いて

いきたいと思っています。

衣笠キャンパス・びわこ・くさつキャンパスの図書館では

本好きの学生たちが学生ライブラリースタッフとして

働いている。日々本に囲まれた学生生活をおくる3人に、

衣笠図書館の蔵書から選んでもらった。

国際教育、異文化間教育を研究する専門家が選んだのは、

世界を感じ、自分を考える本。

写真：左から ▲ 関根陽子さん（法３）
村田綾香さん（法３）　大石真実さん（文３）

世界を “感じる” 5冊

立命館大学  国際教育推進機構

堀江 未来  准教授

● 世界の聖地（東洋書林）　
著：マーティン・グレイ　
訳：池田裕
ナショナル・ジオグラフィッで活躍するカ
メラマンが世界の聖地を巡り、そのパワー
をカメラに収めた。

● 大草原の小さな町（岩波書店）　
著：ローラ・インガルス・ワイルダー　
訳：谷口由美子 　
アメリカの開拓時代を生きる一家の物語。
「今はお金で何でも解決できるが、“全ての
家事を家族が協力して行う” という、この
時代の暮らしが新鮮」（関根さん）

● 海外生活の達人たち 世界 40 か国の人と
暮らし（国書刊行会）
著：齋藤志緒理

海外在住者へのインタビューから、世界の
文化と自国への理解を深める一冊。

● 図説  赤毛のアン（河出書房新社）　
著：奥田実紀
赤毛のアンはどんな暮らしをしていたの
か。プリンス・エドワード島に住んだ著者
が貴重な資料でアンの世界を広げる。

● 言葉と歩く日記（岩波書店）
著：多和田葉子
ドイツ在住の著者が言葉と生活の融合につ
いて書く。「日本とドイツの感覚の差が面白
い。ドイツに行きたくなる一冊」（大石さん）

● もっと知りたいセザンヌ　
生涯と作品（東京美術）
著：永井隆則

近代絵画の父とも言われるフランスの画家
ポール・セザンヌの生涯と、世界に与えた
影響について学べる。

● 幸福の味わい　
食べることと愛すること（国書刊行会）
著：ジャンティ・ベルナール／ムノン
訳：戸部松実  　
18世紀のフランスの宮廷料理人、ムノンの
一般向けレシピ集『町人の食卓』などを収録。

● 精霊の守り人（新潮文庫）
著：上橋菜穂子　
女用心棒バルサの精霊の世界での冒険ファ
ンタジー。「旅することで様々な出来事、文
化を体験する。大人にも読んで欲しい」（村
田さん）

● The art of HOWL'S MOVINGCASTLE  ハウル
の動く城（徳間書店スタジオジブリ事業本部）
スタジオジブリ　
『ハウルの動く城』の世界はどのように創
られたのか。宮崎駿監督のイメージボード
やインタビューを収録。

● そして誰もいなくなった（講談社イン
ターナショナル）
著：アガサ・クリスティ　
イギリスの孤島に招かれた 10 人が次々と
謎の死を遂げる。犯人は…クリスティの
傑作を「ルビ訳」の原文で楽しめるミステ
リィ。
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埋もれた歴史を掘り起こす旅
本の中なら、時空も超える。戦国や幕末の薩摩に焦点を当てる歴史作家・桐野作人さんに、

そんな本を自身の思い出を交えて紹介してもらった。

桐野作人さん（‘79 文）

1954年鹿児島県生まれ。
織田信長や薩摩藩・幕末維新を中心に
執筆や講演活動を行う。
著書に『織田信長―戦国最強の軍事カリスマ』
『さつま人国誌』など。

Profile
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● 正志  三国志Ⅰ（筑摩書房）
著： 陳寿／裴松之  
訳：今鷹真／井波律子 （現在は文庫本）
晋代の歴史家・陳寿による世界的史書。
シリーズでは後漢から三国時代までが
描かれる。
 
● 桜田門外ノ変（上・下  新潮社） 
著・吉村昭（現在は文庫本）

幕末の大老・井伊直弼が殺害された事件を、
襲撃現場の指揮者・関鉄之介を主人公にし
て描いた大作。

● わが半生（上  筑摩書房）
著：愛新覚羅 溥儀 　
訳：小野忍／野原四郎／新島淳良／丸山昇
清朝末期に 3歳で即位した皇帝溥儀が、
歴史に翻弄された半生を振り返る。

● 司馬遼太郎の幕末維新Ⅲ
「翔ぶが如く」「最後の将軍」「胡蝶の夢」の
世界（朝日新聞出版）
著：週刊朝日編集部 
西郷隆盛と大久保利通。最後の将軍、徳川慶
喜。西洋医学の発展に力を尽くした若者た
ち。激動の時代から維新後を生きた人々に
思いを馳せる。

● 関ヶ原  島津退
の

き口
ぐち

  
－敵中突破三〇〇里－（学研パブリッシング）
著：桐野作人
関ヶ原の合戦で敗戦後、鹿児島を目指し敵
中突破を決行した島津軍。彼らの運命は？
貴重な史料と綿密な検証でその全貌に
迫る。
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学生たちの “旅心”を
かきたてた 10冊

学生の頃、

アジアを中心に安上がりな個

人旅行をたくさんしました。快適さ

はないけど、新しい環境で自分を試す

刺激的な毎日。『深夜特急』でその

頃を追体験できました。

旅する 30 冊

　 深夜特急（新潮文庫　全 6巻）
著：沢木 耕太郎
ユーラシア大陸横断の一人旅を記録した、
バックパッカーのバイブル的存在。

　 アルケミスト　－夢を旅した少年－
（角川書店）
著：パウロ・コエーリョ
宝物を探す少年が、長い旅路で生きる意味
を知る。「知らない環境に出て行くことで、

自分を深く理解するという可能性を描く」。

　 地球家族　－世界30か国のふつうの暮
らし－（TOTO出版）
著：マテリアルワールドプロジェクト
訳：近藤 真理／杉山 良男
世界各国の家族に持ち物全てを出しても
らいカメラに収めた本。「文化が異なる、
ということを淡々と示していて説得力が
ある」。

　 地球の食卓　－世界 24か国の家族のご
はん－（TOTO出版）
著：ピーター・メンツェル／
　　フェイス・ダルージオ
訳：みつじ まちこ
「旅先で一般家庭の食事に参加するのが大
好き」な選者が推す「地球家族」の食事版。
各国の食卓を覗くと同時に食糧事情を考え
る一冊。

　 ペンギンカップル　－ジョーとサリーの
世界漫遊記－（文藝春秋）
著：ヴィリー・プフナ
ペンギン夫婦が世界を旅をする「微笑まし
くて、美しい」写真集。
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「ホテルは“演劇”そのもの」
日本のおもてなしを世界へ向けて

　世界中からVIPが訪れる、ホテル椿山荘東京。ラグジュ

アリーな空間に、四季折々の美しさが楽しめる広大な庭

園、そして「旅館のようなおもてなし」に、日本のみなら

ず海外からもリピーターが多い。総支配人に就任して 2

年を迎える浦嶋幸一さんに、これまでの道のりとホテル

マンとしての信念を聞いた。

浦嶋　ホテルの仕事を目指したのは、大学卒業前に就職

を考えた時「人間対人間の仕事がしたい」と思ったからで

す。しかしその原点は、子どもの頃にまでさかのぼります。

我が家では記念日に家族そろって外食に出かけていたの

ですが、私は連れられて行く先のホテルやレストランに

いつも興味津々でした。そして遊ぶ時は、いつもお店屋さ

んごっこ。壁に短冊で作ったメニューを張ったりして、料

理屋のまねをしていました。高校生になって喫茶店に行

けるようになると、お店のマッチや箸袋を集めていました

ね。さらに大学時代は、ひたすら食道楽です。毎日のよう

に通った京都のスナックで、ベテランのマスターがビーフ

シチューなど、かなり凝った料理を出していたのです。私

は「どうやって作るの？」なんて聞いて、マスターの家ま

で行って教えてもらっていました。とにかく常に興味が料

理やお店に向いていましたね。その頃から私は、この業界

に入ることが宿命づけられていたように思います。

　23 歳の時その念願が叶い、全国でホテルやブライ

ダル事業を展開する藤田観光に入社しました。そして

京都国際ホテルのフレンチレストランにウェイターで

配属されて、ホテルマンとしての一歩を踏み出します。

ここでまず、プロとしての厳しさを味わいました。メ

ニューもオーダーも、全てフランス語だったのです。で

すから、すぐにフランス語を頭の中に叩き込む必要に

迫られました。ウェイターの私が間違った単語でオー

ダーを出すと、調理場は受け取ってくれない。それが

悔しくて「フランス語を話せるくらいになりたい」と一

生懸命勉強しました。さらにお客さまに何を聞かれて

も全て説明できるように、料理の内容も勉強しなけれ

ばなりません。喫茶店でアルバイトしているのとは大

違い。常に勉強しなければ仕事にならない、ということ

を悟りました。

　努力が認められたのか、２年経った頃にワインの管

理者に抜擢されました。当時、そのレストランには海

外から来るビジネスマンのために、非常に高価なワイ

ンを置いていました。そこで、まずはレストランでナン

バーワンになるため、ワインについて勉強しようと決意

しました。とは言うものの、日本ではほんの僅かな人に

しかワインの知識がない時代です。今はソムリエの存

在もよく知られていますが、当時は一般的ではありま

せん。ワインについて学ぼうにも情報が乏しく、本を探

して読むしか方法はありませんでした。あとは「実際に

飲まなければわからない」と教えられ、残ったワインを

飲んで、味や香り、知識を叩き込みました。この料飲部

門で学んだ３年間は、今でも役立っています。

置かれた場所でとにかく努力

浦嶋さんはその後、ホテルの顔であるフロント業務を任

された。レストランでの経験を活かし、フロントにいな

がら宴会業務へのアドバイスも行うなど、周囲の信頼を

得ていった。その後ホテルフジタ京都のフロントへ移り、
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Ritsumei Interview
りつめいインタビュー

ホテル椿山荘東京
山縣有朋が築いた庭園には三重塔を中心に、100 種 1000 本の椿が咲く。

施設は宿泊の他に、36の宴会場、5つの挙式場など。

浦嶋幸一 さん 

（’80産社）

ホテル椿山荘東京
総支配人



Ritsumei Interview
りつめいインタビュー

た後は「オフィス玉手箱」という、演劇のプロデュース集団

を立ち上げるほど打ち込むようになりました。まず上演す

る演目を決め、それに合った俳優にオファーを出し、キャス

トとスタッフを集めます。もちろん今も、「オフィス玉手箱」

のゼネラルプロデューサーとして秋田に通っていますよ。

　演劇をプロデュースしてみて、つくづくホテルは演劇

と一緒なのだと思うようになりました。演劇は一方的に観

せる映画やテレビとは違って、お客さまと接する生の舞

台。役者や演出家、音響、照明などのスタッフたちが、火

花を散らしながらも競演、共同作業を重ねます。そして

最終的には、お客さまと舞台を作り上げていく。拍手を

したり、盛り上げたり、それも共同作業です。これはホテ

ルも同じなのです。仕入れ部門、調理人、ウェイターなど

様々なホテルマンが共に一つのホテルを作り上げ、お客

様と接して、一つの舞台、ストーリーが完成します。演劇

で「面白いものを提供したい」という気持ちと、ホテルで

「ご滞在をお楽しみいただきたい」というお客さまへの気

持ちは、同じなのだと思っています。

「世界をもてなす日本のホテル」を目指して

ホテルの業務はもちろん、赴任した様々な地域でその文

化を学んだことから、「国内ではバイリンガルです」と笑

う浦嶋さん。世界的トップホテルの総合プロデュース役

に抜擢されたのは、日本の特性を熟知しているからこそ

だった。

浦嶋　都市型社会で生きてきた私が、秋田で村の長を

中心とする社会を学んだり、総支配人として就任した大

阪の婚礼施設・太閤園では、大阪独特のストレートな値

引き交渉やユーモアのセンスを求められたり…これだけ

様々な地域の文化や仕事を体験すると、物事は一つの

考え方だけではない、と思うようになりました。どんなこ

とも様々な角度から考えるようになりましたね。そして

2013 年 1 月には 56 歳でホテル椿山荘東京の総支配人

に着任し、そこからまた新たな挑戦が始まりました。ホテ

ル椿山荘東京は、約 60 年の歴史を誇る婚礼、宴会施設

の「椿山荘」と、20 年続く外資系のホテル事業が一つに

なったものです。互いに歴史の中で培った考え方があり

ますから、一体化させるのは容易ではなく、非常に苦労

しました。スタッフには、まずお互いの良い点を尊重する

ことだと言い、それぞれがお互いの施設や業務について

学び合いました。さらに部門別にコンセプトを作って、相

当な数の研修で教育も重ねました。これは現在も続いて

います。この取り組みで、これまでホテルだけを利用され

ていたお客さまから「洗練された接遇も良いけれど、北陸

の旅館の女将を思わせる、温かいもてなしも良いね」と言

われるようになりました。今、ねぎらいの思いを込めた日

本のおもてなしと、国際水準のホテルサービスを融合させ

るという、どこにもない舞台ができてきたと感じています。

今後は東京オリンピックの開催に向け、海外からの来客も

さらに増えることでしょう。日本のおもてなしを、さらに具

現化していきたいですね。そして滞在されたお客さまから

「もう一度来たい。この良さを誰かに伝えるよ」と言われる、

ホテルマンとしてこれ以上の喜びはありません。

　「我
われいがいみなしなり

以外皆師也」という言葉があります。人生で出会う

人みんなが先生なのだ、という気持ちで私自身も努力し

ていきたいと思っていますし、若い方にも、ぜひそんな気

持ちで様々なことに挑戦し、経験を積んでもらいたいで

すね。そうすれば、失敗を経験したとしても、何にも挑戦

しなかった人生よりはるかに素晴らしく、充実した人生を

おくることができるでしょう。そして、明日からまた違っ

た自分で生きられるのだと思います。

「次のステップは宿泊の営業かな」と期待に胸を膨らませ

ていたところ、予想外の人事異動を命じられた。

浦嶋　自分はこれからホテルのことが何でも分かるよう

になる、と早くも一人前のような気持ちでいた矢先、「営

業から外れてもらう」と言われたのです。しかも異動先は

“購買”という仕入れ部門。いわばホテルの裏方、バック

サイドです。これはショックでした。だいたいフロントの

次は宿泊予約かセールスへ、というコースがありますが、

自分は第一線から外されたのだと思いながら、新たな部

門へ移りました。ところが購買の仕事をやってみると、こ

れが非常に面白かったのです。まず商品の知識が身に付

きました。肉や野菜、冷凍食品など、どういうものがあっ

て、ホテルにどう届けられ、そして何を選んで、それが

調理場でどう加工されるのか。いわば自分がウェイター

だった頃に運んだ料理の誕生秘話のようなものです。さ

らに、様々なホテルに出入りしている取引先の業者から

は、他のホテルやレストランの取り組みなど、外の情報も

入手できました。もともと一番好きな分野ですから、覚え

るのも早い。結局 10 年間そこで経験を積みました。仕入

れ部門を経験した総支配人は少ないと思いますね。

　しかし試練はこれでは終わりません。38 歳で次に異動

を言い渡された先が、これまたショックでした。経理部

門です。自分では本当に向いていないと思っていました

から、戸惑いましたね。部下にいた女性がとんでもなく優

秀なのに、私が彼女の伝票に間違いがないかチェックし

なければいけない。頼りない上司と思ったことでしょうね。

くやしさのあまり、そこでも勉強しました。全く分からな

かった勘定科目も、それに特化した専門書で猛勉強です。

そのうち部下のミスも指摘できるくらいにはなりました。

努力が実り、そこで初めて職員の管理を任される課長に

なりました。

ホテルは生の舞台である

どんな仕事にも真っ直ぐに向き合う浦嶋さん。20 年間働

いた京都を後にして、札幌のホテルへ移った。そこで学

生時代に打ち込んだ、あることへの熱意が再燃する出来

事があった。

浦嶋　初めての転勤で生まれ故郷の札幌へ移り、２つの

ホテルの総務課長となりました。当時、アマチュア演劇を

やっているフロント係の男性がいたので、彼の舞台を観

に行ったことがあります。その舞台が、私の演劇魂に一

気に火をつけました。実は、私は大学時代に劇団立芸に

所属した後、趣味で自主公演を行っていた経験がありま

した。学生時代に培った舞台への熱意が再燃してからは、

札幌でアマチュア演劇をプロデュースするようになり、ホ

テルマンとして業務する傍ら、一日三本の演劇を観ると

いうハードな日もありました。さらに異動で秋田県へ移っ
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Profile

1956 年　北海道生まれ

1980 年　立命館大学産業社会学部　卒業
藤田観光株式会社　入社

2001 年　秋田ワシントンホテル　総支配人

2004 年　十和田ホテル　総支配人

2006 年　ホテルフジタ京都　支配人

2008 年　同社　執行役員　太閤園　総支配人

2012 年　同社　取締役（兼）執行役員　太閤園　総支配人

2013 年　同社　取締役（兼）執行役員　
ホテル椿山荘東京　総支配人（現職）

現在に至る

演劇プロデュース集団「オフィス玉手箱」は「名前が “ウラシマ” で
すから」とユーモアたっぷり。一転家族の話になると「単身赴任は一
度もありません。ずっと転勤に付いて来てくれた妻と娘の支えは大
きかったです」と父親の顔に。

ホテル椿山荘東京  総支配人

浦嶋幸一さん（‘80産社）
K o u i c h i  U r a s h i m a
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　岡山シンフォニーホールで開催された立

命館アカデミック企画「白川静と漢字教育」

には、市民や在校生父母を含む約1500名

が参加。「漢字教育のこれから」と題した第

一部では、立命館大学白川静記念東洋文

学文化研究所・加地伸行副研究所長の進行

のもと、識者らが白川静先生の求めた理想

の漢字教育について、様々な見解や意見を

述べた。

　また第二部ではドラマ「3年Ｂ組金八先

生」でお馴染みの俳優で名誉漢字教育士・

武田鉄矢さんが登場。武田さんは加地副研

究所長と共に古代古字を提示しながら白川

文字学の魅力を語

り、会場からは大

きな拍手が沸き上

がった。

立★コン

前回に引き続き、20 ～ 30代の若手校友限

定の懇親パーティーが開催され、約250名

が参加した。大学クイズなどで盛り上がった

参加者らは地域を越えて連帯感を深め、各

テーブルで新しいつながりが生まれていた。

フル ーツ王 国 岡山  D E 女子 会

約150名の女性校友が集まった会場には

地元、岡山のフルーツをふんだんに使った

贅沢なスイーツがテーブルいっぱいに並べ

られた。中四国校友会から地元のお薦めス

イーツがプレゼントされるなど、大いに賑わ

いを見せた。

中四（な か よし）広 場

岡山駅前の中四（なかよし）広場では、中四

国各地の名産品を販売するブースや特設ス

テージが展開された。ステージでは学生に

よるパフォーマンスや、岡山のうらじゃ踊り、

高知のよさこい鳴子踊り、島根の安来節が

披露され、校友や市民が見入っていた。また、

中四国各県のご当地キャラクターやアイドル

も登場し、広場を盛りあげた。

　総会・懇親パーティーには約1100人が

集い、会場は満席となった。冒頭のオープ

ニングアクトでは徳島の阿波踊り「みやび

連」が登場。勇壮な男踊り、美しさを表現

する女踊り、

子どもたちの

元気な踊りに

会場から拍手

が沸いた。続

いて司会の太

田雅仁さん（‘78法）と久保さち子さん（’96

経営）より開会が告げられると、ステージに

は立命館大学応援団が登場し、団長らの

力強いリードで出席者全員が学園歌を斉唱

した。

　この後、村上健治校友会長（‘70産社）が

登壇し「会長に就任して以来、校友会として

未来人財育成基金の取り組みの強化、東日

本大震災による被災地への復興支援、校友

会の組織力強化に取り組んできた。大学の

活躍があってこその校友会なので、母校が

日本のトップ大学となるように今後も支援し

ていきたい」と挨拶した。

　また川口清史立命館総長も登壇し、祝辞

とさらなる支援への期待を述べた後、2期8

年にわたる任期の終了を報告し、感謝の言

葉で挨拶を締めくくった。

　その後は総会議事に移り、村上会長が議

長となって2013年度の事業報告や2014年

度の予算報告が行われた。

　第二部の懇親パーティーに先駆け、まず

は高知のよさこい鳴子踊り「ほにや」が登場。

佐野哲夫実行委員長（‘82経済）の開会宣

言でスタートした。この後、中四国校友会

9県12校友会の会長らがステージに登場

し、鏡開きで盛り上げた後、長田豊臣立命

館理事長による乾杯の発声で、参加者らが

中四国の地酒などを楽しんだ。また会場で

は今夏の集中豪雨被災地、広島への支援の

ために、学生ボランティアらが募金箱を持っ

てまわり、多くの善意が集まった。

　会の終盤では、ステージ上で島根の安来

節が披露された。その後中四国校友会の会

長らが、大会旗を次年度の開催地・大阪の

代表者らへ引き継ぎ、次回の成功を託した。

その後「立命館アニバーサリー」を参加者

全員で歌った後、再び応援団が登場。団長

らと共に応援歌を高らかに斉唱すると、会

場の盛り上がりは最高潮に。会場からアン

コールの声も上がる中、飛鳥井雅和大会統

括副会長（’64法）による中締めの挨拶で

閉幕した。

　2015年度の校友大会は、2015年10月

11日（日）に大阪いばらきキャンパスで開催

される予定。

オール立命館
校友大会 2014 in 岡山

10 月 25 日（土）ＪＲ岡山駅直結「ホテルグランヴィア岡山」「岡
山シンフォニーホール」、そして駅前の「中四（なかよし）広場」
で『オール立命館校友大会 2014 in 岡山』が開催された。
過去最大規模となる中四国ブロック 9 県12 校友会による実行
委員会が組織され、全国各地から関係 者含め多数の参加が
あった。

［写真左から］立命館大学白川静記念東洋文学文化研究所・加地伸行副研究所長、山陽新聞社・木山博雅取締役編集主幹、
白川静先生ご長女・津崎史さん、朝日塾中東教育学校・戸川英雄講師、福井県教育委員会・林雅則教育長

総 会・懇 親 パー ティー 白 川 静 と 漢 字 教 育  〜 白 川 静 文 化 勲 章 受 章 10 周 年 記 念〜

2015年度は

2015/10/11
大阪いばらき
キャンパスで!
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都道府県校友会/海外校友会

 9/5 

シドニー校友会
村上会長を囲む会
yThe Winery

 9/6 

広島県校友会総会
5110 名 yメルパルク広島

 9/20 

北九州校友会
グランドジェネレーション
パーティー
530 名 yリーガロイヤルホテル小倉

 9/27 

福島県校友会総会
530 名 yホテルハマツ

※ P16 に詳細報告

 10/4 

千葉県校友会総会
5120 名 y船橋グランドホテル

 10/5 

茨城県校友会総会
537 名 y三の丸ホテル

 10/5 

新潟県校友会総会
580 名 y万代シルバーホテル

 10/19 

福井県校友会総会
5102 名 yホテルフジタ福井

 10/25 

岡山県校友会、鳥取県東部校友会、
鳥取県西部校友会、島根県校友会、
広島県東部校友会、高知県校友会、
山口県校友会総会
yホテルグランヴィア岡山

オール立命館校友大会 in 岡山と同時に開催

 11/2 

兵庫県校友会総会
5120 名 y生田神社会館

 11/8 

東北海道校友会総会
525 名 yアパホテル帯広駅前

 11/8 

埼玉県校友会総会
550 名 y銀座アスター川口賓館

 9/12 

長野県校友会上伊那地区会総会
517 名 y北野屋

 9/13 

天理わだつみ会総会
533 名 y天理川原城会館

 10/4 

大阪いばらき立命会総会
5120 名 y茨木市役所南館 9 階スカイレストラン

 10/18 

高槻島本校友会総会
570 名 yアンシェルデ・マリアージュ

 10/18 

愛媛県校友会新居浜支部総会
520 名 yユアーズ

 10/19 

長野県校友会東信地区総会
530 名 y上田市

 10/26 

やまと郡山立命会総会
530 名 yやまと郡山城ホール

 11/14 

北摂校友会総会
570 名 y千里阪急ホテル

 11/21 

京丹後支部総会
550 名 yアミティ丹後

 11/8 

長野県校友会総会
570 名 y松本東急イン

 11/8 

鹿児島県校友会総会
582 名 yプラザ N

 11/15 

愛知県校友会総会
5300 名 y名鉄グランドホテル

 11/15 

宇部小野田校友会総会
534 名 y国際ホテル宇部

 11/15 

大分県校友会総会
585 名 y大分センチュリーホテル

 11/22 

福岡県校友会総会
5300 名 yソラリア西鉄ホテル

 11/29 

群馬県校友会総会
520 名 yアニバーサリーコートラシーネ

 11/29 

石川県校友会総会
5122 名 y金沢ニューグランドホテル

 11/30 

栃木県校友会総会
535 名 y宇都宮東武ホテル

地域校友会

 8/31 

長野県校友会北信地区会総会
524 名 yホテル信濃路

 11/29 

広島県西部地区校友会総会
521 名 y宮島コーラルホテル

職域校友会

 8/30 

会計人会総会
550 名 y京都ホテルオークラ

 9/25 

姫路市役所衣笠会総会
535 名 yホテル日航姫路

 10/23 

Rits 不動産ネットワーク総会
560 名 y京都ホテルオークラ

 11/26 

愛知県庁立命会総会
590 名 yアイリス愛知

 11/28 

尼崎市役所比叡会総会
533 名 y都ホテルニューアルカイック

学部学科ゼミ校友会

 9/6 

奈良建設会総会
550 名 y奈良ロイヤルホテル

 10/5 

英米文学同窓会総会
530 名 yレストラン菊水

 10/11 

数物会 総会サテライトin 東京
550 名 y立命館東京キャンパス

＊詳しくは校友会ホームページをご覧下さい　

http://alumni.ritsumei.jp

2014年 8月下旬～2014年11月下旬に
行われた各団体の行事です（判明分）

全国の校友会が開催した行事の報告と、今後の予定です。

行事報告

　11月8日、リコネクト関西の「嵐電

で行く、和菓子作り体験ツアー」が開

催され、遠くは関東・東海地域から、

20代の若手校友27人が参加しまし

た。嵐電で車窓の景色を眺めつつ、

自己紹介などで打ち解けた一行は、嵐

山にある創業慶應元年の和菓子屋「甘

春堂」で「和菓子作り体験」をスタート。

和菓子職人の方に手ほどきを受け

ながら、3種類の和菓子作りに

チャレンジしました。参加者

らは和菓子作り専用の器

具の扱いや微妙な力加減、手のひら

の水分調整やデザインセンスなど、和

菓子作りに求められる様々な技巧を学

びつつ、それぞれ和菓子を作りあげた

後、笑顔で色鮮やかな和菓子を味わっ

ていました。

リコネクト関西
「嵐電で行く、和菓子作り体験ツアー」開催！

TOPICS

ALUMNI NE T WORK

校 友 会 ネ ッ ト ワ ー ク
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 11/16 

RBC 立命館大学放送局 OBOG 会
550 名 y立命館大学朱雀キャンパス

その他の会

 10/18 

立命館清和会総会
yウェスティン都ホテル京都

 11/2 

鳳凰会総会
y立命館宇治中高

今後の行事予定 ＊詳しくは校友会ホームページをご覧下さい　

http://alumni.ritsumei.jp
2015年1月～2月に
予定されている総会です（判明分）

 10/17 

建設会愛知県支部総会
565 名 y名鉄ニューグランドホテル

 10/18 

数物会総会
5100 名 yBKC ローム記念館

 10/24 

岐阜県建設会総会
545 名 yホテルリソル岐阜

 10/25 

建設会総会
5130 名 y京都タワーホテル

 11/15 

機友会滋賀支部総会
530 名 yBKC

サークルOBOG会

 10/19 

軽音楽部 OB 会
OB&OG SESSION 2014 
in KYOTO
560 名 yアパホテル京都祇園 EXCELLENT

 11/15 

証券研究会 OB 会総会
529 名 yホテルグランヴィア京都

 11/15 

飛行機研究会創部 20 周年 OB 会
590 名 y京都センチュリーホテル

校友会・グループ	 日程	 会場	 問い合わせ先

建立会総会	 1月24日（土）14：00	 ヴィアーレ大阪	 原田	直樹	 090（8933）7108

北朋会総会	 1月31日（土）	 ホテルライフォート札幌	 事務局	 011（381）8888

北海道校友会総会	 1月31日（土）	 京王プラザホテル	 中川　均	 職 011（221）6050

東京校友会総会	 2月7日（土）11：00	 明治記念館	 事務局	 03（5224）8188

静岡県校友会遠州会	 2月8日（日）17：00	 浜松21世紀倶楽部

ALUMNI NE T WORK

校 友 会 ネ ッ ト ワ ー ク

　9月20日（土）に福島県郡山市内の「ホ

テルハマツ」で、福島県校友会20周年事

業、総会・懇親会が開催されました。総

会に先立って開催された記念事業「茂山

千五郎家　京都・大蔵流　狂言」では、

狂言師の茂山逸平さんが狂言の楽しみ方

を説明した後、狂言「柿山伏」と「附子」

を上演し、客席では笑いの渦が巻き起こ

りました。 会場には東日本大震災による

原発事故で被害を受け、仮設住宅での生

活を余儀なくされている富岡町、矢吹町

の住民を含む市民の方、校友ら合わせて

約1200人が集い、舞台を楽しみました。

　狂言の終了後、会場を移して「立命館

大学福島県校友会　平成26年度　総

会」が開催され、来賓を含む30名が参

加しました。総会では、最初に桑原勇健

会長（'69理工）が挨拶し、校友の中井

勝己さん（'78院法修）が福島大学の学

長に選出されたことや福島県校友が復興

支援特別委員に選ばれたことなどに触れ

ました。次に学園を代表して、本郷真紹

立命館総長特別補佐、校友会本部を代

表して林幸雄副会長（'73産社）、来賓

の宮城県校友会から佐々木靖子副会長

（'76文）が登壇し、挨拶しました。 議事

では平成25年度事業報告、収支決算報

告が行なわれた後、平成26年度事業計

画案と予算案が説明され、参加者からの

拍手によって承認されました。

福島県校友会20周年事業、
平成26年度総会・懇親会が開催されました！

TOPICS



　立命館大学校友会は、母校に学ぶ
後輩を支える恒常的で息の長い支援
の具体化として「校友会未来人財育
成基金（以下、基金）」の創設を大学
に申し入れ、感謝の意をもって了承
されました。基金への支援は立命館
大学への寄付となります。

校友会は立命館大学と共に基金の募
集推進を 2012 年 10 月から行なっ
て お り、2014 年 10月 31日時点で
1,669 名、4,219 件、48,202 ,196 円
のご支援をいただいています。皆様
のご協力に感謝申し上げます。

校友一人ひとりが主人公となり、「立
命館の未来を創る」活動に、あなた
もぜひご参加ください！

校友会
未来人財育成基金

校友による新たな「後輩・母校支援」の形

先日ご案内しました「オール立命館校
友大会 2014 in岡山」開催記念の
特別募集に、185 名の皆様から
5,915 ,798 円のご支援を頂きま
した。昨年を61 件（新規 30 件）
上回るお申込みを頂戴し、特に今
年度の大会の実行委員会を担わ
れた中・四国地域の 9県 12 校友会

からは、岡山県の 24 件をはじめ、計 45
件のご支援を頂きました。皆様のご協力に感謝申

しあげますと共に、引き続きのご支援をお願い申し上
げます。

基金にご協力頂き、以下の条件を満たさ
れた方には、特製の「立命館バッジ」が
立命館大学からプレゼントされています。

先日の校友大会でも、早速校友の皆様に身に付けて頂いていました。
ぜひご友人・知人にお知らせ頂くと共に、校友の皆様でお集まりになら
れる機会にご利用下さい。

「オール立命館校友大会2014in岡山」
開催記念特別募集の御礼とご報告

特製「立命館バッジ」
プレゼントキャンペーンのご案内

　募集要項

1 .寄付の金額
　（1）個人の場合／ひと口 1 , 000 円からご支援いただけます。
　　  （継続的な寄付［毎月・毎年・年 2 回］をぜひお願いします）
　（2）法人の場合／ひと口の金額は特に定めておりません。

2 . 募集期間
　 期間に定めはありません。

3 . 寄付の目標額（第 1 次活用プラン）
　 10 億円（2012 年 10 月 1 日～ 2020 年 3 月 31 日）

4 . 申込方法

5 . 第 1 次活用プラン（2012 年～ 2020 年）
「学生×校友×京都」グローバル人材育成交流拠点の設置
～過去・現在・未来を結ぶ空間、校友の経験値を後輩に繋ぐ出発点～

6 . 税制上の優遇措置について
本寄付は立命館大学に対する寄付金であり、税制上の優遇措置を
受けることができます。

お問合せ先
（受付時間：土日祝を除く 9：00 ～ 17：30）

■ 校友会未来人財育成基金に関しては ・・・・・・ 立命館大学校友会事務局 075 － 813 － 8216
■ 寄付の受入れ、税制上の優遇措置に関しては ・・・ 立命館 総務部 寄付事務局 075 － 813 － 8110

立命館大学校友会のホームページよりお申込みください。
簡単な手続きで完了いたします。
クレジットカードをはじめ銀行振込・コンビニ決済など多様な方法にてご寄付いただけます。

校友会事務局に資料をご請求ください。
銀行振込・口座振替にてご寄付いただけます。

http://gift2r.info
←携帯電話からのアクセスはこちら！

※ 一部機種によっては
　ご覧いただけない場合がございます。

2016 年 3 月 31 日までに
基金への累計寄付額が
2 万円以上となる方

条件

①WEBで申込む

②書面で申込む

17JANUARY 2015
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東日本大震災で被災した地域の活性、
校友による震災学習を目的とした立命館大学校友会の
復興支援事業である『東北応援ツアー』。
一昨年、昨年に続き、本年度も岩手県、宮城県、
福島県の３県で実施され、一般校友63名、現地校友21名、
総計84名が参加しました。
今号では、ツアーに同行した校友会東日本大震災復興支援特別委員による
レポートをお伝えします。

2014年度 立命 館 大学 校 友 会 東日本大 震 災復 興 支 援事 業

「東北応援ツアー」
参 加 者レポート

「こでらんに」とは福島県会津地方の「最高だ」や「たまらない」

という意味で使われる方言です。当日改めて、「こでらんに福島」と

感じた 2日間でした。

当日は、福島を舞台に書かれた高村光太郎の著書「智恵子抄」

にあるような雲一つない晴天の「ほんとうの空」がありました。三

回目を数える今回の復興支援ツアーは福島県校友会の全面的なバッ

クアップにより計画、実施され、当日も川内村遠藤村長、校友でも

ある福島県企業局飯塚局長による、今までの取り組みとこれからの

計画をご説明いただき、大変中身の濃い時間をすごすことができた

と考えます。ツアーでは郡山市、川内村、三春町など県中地方を伺

いました。海側のいわき市や相双地区と違い、津波などの被害はな

いものの、原発事故に伴う放射線の被

害に苦しまれている地域です。道路の脇

には除染土の入っている袋が山積みされ、

野生の動物が出没する機会が多くなった

とのことで予防の電線があちこちに張り

巡らされていました。この地域の三春滝

桜や裏磐梯五色沼などはご存知の方も

多いと思います。震災後は観光客が激減し、非常に苦しい時期があ

りました。仮置き場に集められた山積みの袋は

次の中間処理施設が決まらないため除染後ずっ

と仮置き場に置いてある状況です。

話は変わりますが、私は 2010 年 5 月に横浜

から福島に会社の転勤で赴任し、それから約

10 カ月で震災にあいました。当時を思い返すと、

妻と生まれて半年の娘がおり、すぐに私の実家

の関西に避難させました。私は福島に残り仕事

をしましたが、続く余震と原発事故で不安な毎日であったことを思い

出します。昨年 11 月に福島から名古屋へ転勤の辞令をうけ現在は

名古屋で仕事をしておりますが、福島を離れると福島の情報はまっ

たくと言っていいほど入ってきません。新聞記事に福島の記事が出る

ことももうほとんどなくなってしまいました。忘れられることが一番の

被害であり、これを予防できるのもこの復興ツアーの役割であると私

は考えています。今回で 3 回目を数え、のべ 200 名近い方がこの復

興支援ツアーに参加されています。観光では体験できない福島の抱

える現状を理解できる非常にいい機会です。ぜひ継続してより多く

の方に参加していただきたいと考えます。

少し福島県の紹介をさせていただきたいと思います。食べ物が

おいしく、酒がうまく、自然が多く、歴史の舞台に数多く出てきます。

季節でそれぞれの観光地の顔が変わります。福

島県は縦割りにして「会津地方」「中通り地方」

「浜通り地方」の三つ地域に分けて表現する

ことが多く、それぞれの地域に数多くの特色が

あり、楽しめます。昨年の大河ドラマ八重の桜、

東北六魂祭、本年のＢ級グルメに続いて、来年

は福島県で 4 月から 6 月までデスティネーション

キャンペーンが行われる予定です。ぜひこの機

会に福島を訪れていただき、福島の「ほんとうの空」を見に来て

いただければと思います。

最後になりましたが今回の復興支援ツアー企画にあたりご指導、

ご協力賜りました福島県校友会の皆様、校友会事務局の皆様本当に

ありがとうございました。遠路より参加された皆様、ぜひまた福島に

来てください。お待ちしております。

今回、校友会東日本大震災復興

支援事業における東北応援ツアーに

コーディネーターとして参加させて

いただき貴重な経験をしました。震

災当時、自治体職員として、住民

のくらし・安全を最優先にはたらき、

合間を見て沿岸被災地に応援に行くということくらいしかできず、こ

れまでの校友をはじめ全国各地からの被災地に対する支援に感謝を

しておりました。

しかし、3 年半以上が経過しようとしている今、報道では現地の様

子を細かく報じることはほぼなくなりました。校友のみなさんにどの

ように被災地の今を伝えることができるだろうか。コースを選定する

際に、そのことを最優先に考えました。当日、ボランティアセンター

に行き、当時のお話を聞いているうちに、自分も 3 月 11 日のあの

日に引き戻される感覚になりました。釜石、大槌と見学し、特にも

大槌町ではかさ上げ工事の最中ということで、至る所で盛り土の山

が出来上がっており、当時から様相が一変していましたし、変わって

いない部分は、仮設住宅がいまだに 3 年前と同じ場所にあるという

現実。被災地でも自治体間で復興計画

の進捗状況が違ってきており、現状は

地域間で全く違っていると実感しました。

夜の勉強会では参加者からの感想を

聞き、参加された皆さんの意識の高さ

に感心するとともにあの日のことを忘

れていないということを確認できました。

翌日の陸前高田では、地元の被災されたガイドさん自身の話を聞

くことができました。

「自分の目で見て、自分でできる事をする。そして、忘れない。」

岩手県で生活する校友の一人として、これからもつなげていければ

と思います。今回はありがとうございました。

どことなくうつむき加減に、勉強会での女将さんの話を見守る「さ

さ圭」のご主人の姿が、まだ癒えぬ心の傷を表しているようでとて

も印象的でした。私はツアー前、仙台に到着してすぐに「なんとな

く震災直後よりは、元に戻ったのかな」とさえ感じていました。

しかし、今回現地を訪問することで、自分の思いは上辺だけの感

想であることを痛感し、さも理解したように感じている自分を恥ずか

しくさえ思いました。

「ここに家と工場があったんですよ」。ささ圭の女将さんが語る場所

は、コンクリートの基礎の合間に雑草が生い茂るだけのなんとも言い

表せない淋しげな場所でした。ただ、こうした進まぬ復興を前にして

も、被災地の方々が私達へ見せる気持ちが前

向きであったことに、故郷の底力を感じました。

「工場も、人も、住み慣れた街も、震災で、

私達は多くのものを失ってしまったけれど、そ

れでも、震災があって、たくさんいろんな人

が来てくれて良かったなって思うのです。こ

んな田舎町に、有名人と

かいろんな人がわざわざ

来てくれるなんて、なか

なかないでしょ。これから、

皆さんのようにいろんな

人に来てもらえればいい

なって思います」と語る、

木の屋石巻水産の木村さ

んや、私達のバスに笑顔で手を振る被災地の人々の姿は、私の心を

強く打ちました。ただ被災地を「観光するだけの復興支援」も私達

にできる支援であり、こうした支援であれば、身近で広めてゆくこと

ができると感じました。

最後に、卒業したばかりの 20 代の校友が自らツアーへ参加し、そ

れぞれの思いを自分なりに発信していたことも、強く印象に残りまし

た。私もこうした若い力を活かせるような存在になれれば、と思う所

存です。

「こでらんに  福島」

現 地を訪問して想うこと

宮城 県コースに参加して

 福嶋県コース 10 月 18 日（土）～ 19 日（日）

川内村～裏磐梯・五色沼～猪苗代町
などをめぐるコース

校 友 会  東 日 本 大 震 災  復 興 支 援 特 別 委 員 　 仲 川 将 史  さん （ '06法）

校 友 会  東 日 本 大 震 災  復 興 支 援 特 別 委 員 　 小 野 寺 正 耕  さん （ '96経済）

校 友 会  東 日 本 大 震 災  復 興 支 援 特 別 委 員 　 黒 澤 健  さん （ '11経営）

木の屋 石巻水産 訪問

勉強会の様子（鈴木正彦さん）

川内村 遠藤雄幸村長の講演

勉強会（福島県企業局  飯塚俊二局長）

勉強会の様子（ささ圭：佐々木圭亮さん、靖子さん）

陸前高田市被災地見学

五色沼

2014 年度東北応援ツアー実施内容

 宮城県コース 10 月 11 日（土）～ 12 日（日）

石巻市～女川地区～松島
などをめぐるコース

岩手県コース 10 月 4 日（土）～ 5 日（日）

遠野市～釜石市～陸前高田市～
平泉町などをめぐるコース

福島県コース　10 月 18 日（土）～ 19 日（日）
川内村～裏磐梯・五色沼～猪苗代町などをめぐるコース

岩手県コース　10 月 4 日（土）～ 5 日（日）
遠野市～釜石市～陸前高田市～平泉町などをめぐるコース

宮城県コース　10 月 11 日（土）～ 12 日（日）
石巻市～女川地区～松島などをめぐるコース
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2013 年 6 月 25 日～ 2014 年 10 月 31 日に以下のみなさま方から復興支援金をお寄せいただきました。ご協力いただきましたみなさまに心より御礼を申し上げます。

 個人（卒業年順）※敬称略

 団体 ･グループ・企業（50 音順）

個人（会合等参加者）

立命館大学校友会東日本大震災復興支援金について

2013 年度　卒業 50 周年記念祝賀会参加者

  復興支援金・義援金の配分報告

復興支援金  第一次配分
金額：3 , 000 , 000 円　
時期：2014 年 1 月 17 日送金完了

〈配分先と内訳〉
岩手県校友会 1, 000 , 000 円
宮城県校友会 1, 000 , 000 円
福島県校友会 1, 000 , 000 円 

義援金  第一次配分
金額：1, 900 , 000 円　
時期：2011 年 7 月 8 日送金完了

〈配分先と内訳〉
岩手県校友会 400 , 000 円
宮城県校友会 750 , 000 円
福島県校友会 750 , 000 円 

義援金  第二次配分
金額：4 , 400 , 000 円　
時期：2011 年 12 月 7 日送金完了

〈配分先と内訳〉
岩手県校友会 1, 000 , 000 円
宮城県校友会 1, 700 , 000 円
福島県校友会 1, 700 , 000 円 

義援金  第三次配分
金額：6 , 200 , 000 円　
時期：2013 年 1 月 23 日送金完了

〈配分先と内訳〉
岩手県校友会 1, 400 , 000 円
宮城県校友会 2 , 400 , 000 円
福島県校友会 2 , 400 , 000 円 

義援金  第四次配分
金額：430 , 000 円　
時期：2014 年 1 月 17 日送金完了

〈配分先と内訳〉
岩手県校友会 110 , 000 円
宮城県校友会 160 , 000 円
福島県校友会 160 , 000 円 

■東日本大震災復興支援特別委員会の決定に基づき、以下のとおり復興支援金・義援金の配分を行いました。

神奈川県校友会　

技術士会　

高知県校友会　

静岡県校友会　

高槻島本校友会　

地理学科同期会　

TSUTAYA 甲西店　

奈良県校友会　

兵庫県校友会

毎日企業（株）　

山口県校友会　

ヨガルーム木原　

※卒業年、学部・研究科名は、校友会に登録されている情報に基づき記載しています。まお複数の学部・研究科を卒業・終了されている場合は、最終暦を記載しています。

合計 17 ,920 ,943 円 2014 年 10 月 31 日現在

個人 6 , 166 名　13 , 230 , 151 円

団体・グループ   186 件　4 , 690 , 792 円

個人情報保護のため、PDFではご協力いただいたみなさまの
お名前を非表示としています。

個人情報保護のため、PDFではご協力いただいたみなさまの
お名前を非表示としています。
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第 36期霧島酒造杯女流王将戦 3番勝

負が行われ、女流王将である香川愛生さん

（文 3）は、第一局は挑戦者である清水市

代女流六段に敗れたものの、第二局に勝利

し、続く最終局は 140手で勝利を収め、通

算成績 2勝 1敗で女流王将タイトルの初防

衛を果たしました。香川さんは立命館大学

将棋研究会に所属するとともに、日本将棋

連盟所属の女流棋士と

して活動しています。

今後もプロの世界を舞

台にした香川さんの活

躍が期待されます。

CAMPUS ACTIVITIES 学生活動
問い合わせ先：学生オフィス
075─465─8167

課外自主活動団体による出前授業
「リツクラ」を実施
（9月3～ 12日　草津市立志津南小学校）

草津市立志津南小学校において、「立命館

大学との連携ウィーク」と題して、課外活動

団体による出前事業「リツクラ」を実施しま

した。Ritsumeikan Class（略称：リツクラ）

は、課外自主活動団体が地域の小学校に出

向き、普段の活動をいかして小学生たちと

交流する取り組みのことで、2009年度より

志津南小学校のクラブ活動との交流を中心

に展開してきました。これまで、小学校の放

課後の時間帯に交流してきましたが、今回、

小学校からの要望で、小学生の学びに対す

る意欲をより一層高めるために、普段の学

習により関連付けた内容を、平日の授業時

間内に実施しました。9月 3日の初日には、

6年生 3クラスを対象にして数学研究会

11名による授業が行われ、サイコロやハサ

ミと紙など身近な道具を使った算数の話に、

みなさん楽しみながら取り組んでいました。

授業後の休み時間には学生と小学生との楽

しく和やかな交流も見られました。

「ジュニアスポーツフェスティバル
KUSATSU2014」を開催
（10月17日　びわこ・くさつキャンパス）

「ジュニアスポーツフェスティバル

KUSATSU 2014」(主催：草津市教育委員

会、共催：立命館大学、一般社団法人草津市

体育協会 )が開催され、草津市内にある 13
の小学校に通う6年生児童約 1200名が

BKCクインススタジアムで元気いっぱいに

スポーツを楽しみました。本企画には、多く

の立命館大学の学生たちもスタッフとして参

加しました。参加した小学校を 2つのグルー

プに分けて実施された「チャレンジわくわく

タイム」では、陸上、ダブルダッチ、チアリー

ディングなどの競技を学生と一緒に楽しみ、

クラス対抗「長縄 8の字跳び」では他校に負

けまいと必死に記録に挑戦する子どもたちの

姿が見られました。

2014年度学園祭を開催
今年のテーマは「三方よし」
（11月2、3日　びわこ・くさつキャンパス、11月8、9
日　衣笠キャンパス）

衣笠キャンパス、びわこ・くさつキャンパス

の両キャンパスにおいて、2014年度学園祭

を開催しました。2014年度学園祭のテーマ

「三方よし」は、近江商人の行動哲学として

広く知られ、「売り手よし、買い手よし、世間

よし」の 3者がお互いに満足するのが良い

商売であるとされています。この「三方よし」

を学園祭に置き換え、「企画者よし、来場者よ

し、世間よし』を合い言葉に、在学生・地域・

父母・校友など、多くの方々に満足いただく

ことを目標に学園祭を開催しました。当日は、

模擬店やフリーマーケット、学生団体による

展示・体験企画などに、学内外から多くの人

が訪れ、両キャンパスとも盛り上がりを見せ

ました。また、父母をはじめ、校友、地域社会

の方々に学園祭ならびに大学をより良く知っ

ていただくため、学生のナビゲートによるキャ

ンパスツアーも開催されました。最終日のエ

ンディングでは、毎年恒例の応援団による演

舞や多くの学生団体による迫力満点のステー

ジパフォーマンスが行われ、2日間の学園祭

は盛況のうちに締めくくられました。

みなくさまつり開催
（11月16日　JR南草津駅西口広場一体）

第 4回みなくさまつりが開催され、立命館

大学から多くの学生が参加しました。同まつ

りは、JR南草津駅への新快速停車を地域が

一体となって取り組み、実現したことを機に

企画されたものです。会場は 1万 1千人の

参加者でにぎわいました。今年度のみなくさ

まつりでは、BKC開設 20周年、草津市市

制 60周年、JR南草津駅開業 20周年を記

念して、フェリエ南草津などで「みなくさ鉄

道展」が開催され、立命館大学鉄道研究会に

よるJR南草津駅舎のジオラマ展示や運転体

験、JR南草津駅の建設に携わった関係者に

よるトークショーなどが催されました。立命館

大学からは、特設ステージへの出演のほか、

ブース出展を含め、当日は 13団体 92名の

学生が参加。ブース企画では、理工学部建築

計画研究室が、東日本大震災被災地で活躍

した仮設集会所「ODENSE」の模型を展示

し、被災地での経験が海外でも生かされよう

としていることをパネル展示で伝え、立命館

災害復興支援室の取り組みについても紹介

しました。

SPORTS スポーツ
問い合わせ先：スポーツ強化センター
075─465─8167

陸上競技部

全日本大学女子駅伝対校選手権大会
で4年連続9回目の優勝
（10月26日 宮城県仙台市） 

第 32回全日本大学女

子駅伝対校選手権大会に

おいて、女子陸上競技部

が 4年連続 9回目の優勝

を果たしました（4連覇は

史上 2校目となる快挙）。

レースは、大森菜月さん

（スポ健 2）が 1区で区間賞の走りでトップ

に立つと、そのまま首位を明け渡すことなく

襷をつなぎ、最終 6区のキャプテンの菊池

文茄さん（スポ健 3）が迫りくる後続を振り

切り、2時間4分36秒のタイムでゴールテー

プを切りました。

各走者の結果　（　）内は区間成績
◆第 1区　大森菜月さん　

　　　　　20分 55秒（1位）　※区間賞

◆第 2区　太田琴菜さん　

　　　　　17分 29秒 （1位）　※区間新記録

◆第 3区　園田聖子さん　

　　　　　22分 35秒（3位）

◆第 4区　菅野七虹さん　

　　　　　15分 40秒 （1位）　※区間新記録

◆第 5区　津田真衣さん　

　　　　　30分 20秒（4位）

◆第 6区　菊池文茄さん　

　　　　　17分 37秒（3位 ）

高橋佑悟さんが日本ジュニア陸上競技
選手権大会男子三段跳びで初優勝
（10月3～ 5日　愛知県名古屋瑞穂陸上競技場）

第 30回日本ジュニア陸上競技選手権大

会男子三段跳びにおいて、高橋佑悟さん（ス

ポ健 1）が大会記録を 36センチ更新する

16メートル 21センチの自己ベストの記録

で初優勝を果たしました。今回の 16メート

ル 21センチという記録は、2014年度日

本ランク 3位、世界ジュニア 6位、日本選

手権 2位に相当する記録であるとともに、

2020年東京オリンピックも視野に入る素

晴らしい成績です。試合後、高橋選手は「優

勝を狙っていたので実現できて嬉しい。た

がまだまだ記録を伸ば

せる手応えを感じたの

で更なる努力を続けて

行きたい」と力強くコ

メントしました。

柔道部

神山結理さんが全日本学生柔道体重別
選手権大会48kg級で初優勝
（9月27、28日　東京都日本武道館）

全日本学生柔道体重別選手権大会女子 48
ｋｇ級において、女子柔道部の神山結理さん

（産社 4）が、初出場、初優勝の快挙を果た

し、立命館大学として 3人目の学生チャンピ

オンに輝きました。初戦から強豪大学の選手

との対戦となりましたが、寝技を中心にした試

合を展開し、準決勝戦までの試合を全て「一

本」で勝ちあがり決勝戦に進出しました。決

勝戦は開始早々からお互

い積極的に攻め合う好試

合となり、一進一退の攻

防が続くなか、中盤に神

山さんが放った巴投げが

「有効」ポイントとなり、

見事、優勝を決めました。

ホッケー部

全日本学生ホッケー選手権大会で
ホッケー部男子が優勝、女子が準優勝
（10月31日～ 11月5日　岐阜県グリーンスタジアムほか）

第 63回男子・第 36回女子全日本学生

ホッケー選手権大会において、ホッケー部男

子が 2013年に続き優勝、女子が準優勝を

果たしました。ホッケー部男子は、トーナメン

ト戦を勝ちあがると、準決勝では明治大学

に快勝し、決勝に進出。決勝の天理大学戦

では、後半開始直後に大橋雅貴さん（法 3）

が先制すると、その後は堅い守りで天理大

学の反撃を許さず、1－0のスコアで優勝

を果たしました。今大会の最優秀選手には、

男子ホッケー日本代表チームにも選出され

ている田中世蓮さん（産社 4）が選出され

ました。ホッケー部女子は、準決勝において

天理大学戦を延長戦の末下し、決勝に進出。

決勝戦では、前年度優勝校の山梨学院大学

に 0－1で惜敗し、準優勝となりました。

Wind ward

板庇雄馬さんが全日本学生ボード
セーリング選手権3連覇を達成
（11月10～ 12日　沖縄県国頭郡字奥間海岸）

全日本学生ボードセーリング選手権にお

いて、板庇雄馬さん（スポ健 4）が優勝し、

同大会 3連覇の快挙を達成しました。ボー

ドセーリング競技大会は、複数回のレース

を行い、合計ポイントで順位を競い合いま

す。今大会では 3日間で 9レースが行われ、

板庇さんは一度も

トップを譲ることな

く、9レース全てで

1位を獲得し、2位

に 17ポイントの大

差をつけて優勝を

果たしました。

CULTURE/ART 文化・芸術
問い合わせ先：学生オフィス
075─465─8167

将棋研究会

香川愛生さんが女流王将のタイトル
初防衛に成功
（10月4～ 22日　東京都将棋会館ほか）

特設ステージでのパフォーマンスの様子

びわこ・くさつキャンパス

衣笠キャンパス

香川愛生さん高橋佑悟さん

優勝したホッケー部男子

板庇雄馬さん

神山さんと春日監督

準優勝したホッケー部女子
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川口清史現総長の任期が、2014 年度 12 月末日をもって満了とな

ることに伴い、11 月 9 日、総長選挙が行われました。その結果、次

期総長に吉田美喜夫氏（立命館大学大学院 法務研究科  教授）が当

選し、11 月 28 日に開催された理事会において、総長就任が正式に

決定しました。

任期は 2015 年 1 月 1 日から 2018 年 12 月 31 日までの４年間で、

２期まで再選が可能です。また、吉田新総長は立命館大学の学長を

兼任します。

2014 年 9 月 26 日、文部科学省による「平成 26 年度スー

パーグローバル大学創設支援」事業の審査結果が発表

され、世界の大学ランキングで 100 位以内を目指す「トッ

プ型」に 13 校、日本社会のグローバル化に貢献する「グ

ローバル牽引型」（以下、「牽引型」）に 24 校が選ばれま

した。

このうち「 牽引型 」には 93 校 が応 募。立命 館大学と

立命館アジア太平洋大学は、厳しい審査の中、独自のグ

ローバル戦略構想が高く評価され、両校揃って「牽引型」

に採択されるという快挙を成し遂げました。西日本の私

立大学で「牽引型」に選ばれたのは 3 校のみで、そのう

ち 2 つが立命館となりました。また、同一法人から２大

学が採択されたのは、立命館のみです。

次 期  立 命 館 総 長 に

吉 田 美 喜 夫 教 授 が 就 任 へ

立命館大学、立命館アジア太平洋大学

スーパーグローバル大学（ＳＧＵ）に採択！

1997年 4月 学校法 人 立命 館 評議 員（1999年7月まで）

1999年 4月 立命 館大学衣 笠新展開推 進 本部 事務局長（20 01年3月まで）

1999年9月 立命 館大学国際インスティテュート主事（20 0 0年3月まで）

20 0 0年3月 立命 館百年史常任 委員（2012年3月まで）

20 0 0年 4月 立命 館大学調査 企画室長（20 02年3月まで）

20 0 4 年 6月 立命 館大学校 友会副会長（20 08年 6月まで）

20 0 6 年 4月 立命 館大学法学部長、学校法 人 立命 館理事・評議 員（20 09年3月まで）

20 09年 4月 立命 館大学図書館長（2011年3月まで）

2011年7月 学校法 人 立命 館 評議 員（副議長 ）（2014 年7月まで）

本 学 園 の 役 職 歴

P r o f i l e
新 総 長  吉 田 美 喜夫

生年月日 1949 年 11 月 5日

専門分野 労働法

最終学歴 立命館大学大学院法学研究科 民事法専攻 博士課程後期課程 単位取得退学

取得学位 博士（法学）

所属学会 日本労働法学会、日本社会保障法学会、民主主義科学者協会法律部会、アジア法学会

現在の学外での役職等 公益社団法人　京都勤労者学園理事、京都紛争調整委員会委員、草津市人権擁護審議会会長

スーパーグローバル大学とは ?

Super Global 
University

採択校一覧 有力候補と見られていた大学が不採択となるなど、厳しい審査結果となりました。

＊独立行政法人 日本学術振興会発表

文部科学省が、大学の国際競争力向上と、世界で活躍できる人材の育成を目指し、支援

する事業です。「トップ型」は大学の世界ランキングトップ 10 0 入りを目指す力のある大

学を支援するプログラムです。また「グローバル化牽引型」は、大学の特色を活かし、新

たな試みにチャレンジする大学を対象としています。審査では、目標の高さ、構想の実効

性や独創性などが評価基準となりました。今回採択された大学には、今後 10 年間でトッ

プ型には約 42 億円、牽引型には約 17 億円の支援が行われる予定です。

タイプA：トップ型 タイプB型：グローバル化牽引型

1 北海道大学 国立

2 東北大学 国立

3 筑波大学 国立

4 東京大学 国立

5 東京医科歯科大学 国立

6 東京工業大学 国立

7 名古屋大学 国立

8 京都大学 国立

9 大阪大学 国立

10 広島大学 国立

11 九州大学 国立

12 慶應義塾大学 私立

13 早稲田大学 私立

1 千葉大学 国立

2 東京外国語大学 国立

3 東京芸術大学 国立

4 長岡技術科学大学 国立

5 金沢大学 国立

6 豊橋技術科学大学 国立

7 京都工芸繊維大学 国立

8 奈良先端科学技術大学院大学 国立

9 岡山大学 国立

10 熊本大学 国立

11 国際教養大学 公立

12 会津大学 公立

13 国際基督教大学 私立

14 芝浦工業大学 私立

15 上智大学 私立

16 東洋大学 私立

17 法政大学 私立

18 明治大学 私立

19 立教大学 私立

20 創価大学 私立

21 国際大学 私立

22 立命館大学 私立

23 関西学院大学 私立

24 立命館アジア太平洋大学 私立
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「あくまで活動の中心は『交流』です。」そう言い切るのは、国

際交流団体BEPPINEの代表である安田健人さんだ。同団体の活

動の地であるフィリピンのギマラス島にある 60 ほどの家族が暮

らす小さな漁村シンカラン村とのつながりは、設立メンバーが、

村でホームステイしたことから始まった。ホームステイをして驚

いたのは、電気もなく、貧しいけれども、村の人たちがみんな笑

顔で、幸せそうに見えたこと。BEPPINEは先進国から途上国の

人々への支援といった目線ではなく、『交流』を通じてフィリピン

の人たちから多くを学び、ともに悩み、ともに成長していく団体と

して 2007 年に設立された。

活動は、年に 2 回、5 日間ほど村にホームステイする期間に

実施している。設立当初は、デイケアセンター（保育施設）の建

設やお米や文具の寄付など、何かを提供することが活動の中心

だったが、現在は活動の軸足をあくまでシンカラン村の人々が

中心に進める事業の「きっかけを創り出すこと」へと活動内容を

徐々にシフトしてきた。

近年、電気もなかった村に携帯電話等の消費財が持ち込まれ

るようになったことで、村の人々にこれまで意識することもなかっ

た現金収入が必要となった。今では現金を得るため、漁業をして

いたお父さんたちが都会への出稼ぎに出ることを余儀なくされ、

村のコミュニティが崩れはじめてきた。島の中で安定した収入を

得ることができれば、出稼ぎに行く必要はなくなり島の中で豊か

に暮らすことができるのではないか。そう考え彼らが目をつけた

のが、島で豊富に採れ、高

い品質で安く仕入れることが

できるマンゴーを使ったマン

ゴージャムの製造だった。

しかし、マンゴージャムを

製品し、販売するノウハウな

どもちろん持ち合わせてい

ない。そこで、日本に帰った彼らは、地元京都の和菓子製造メー

カーの方に話を伺い、専用の機械がなくても、製造したジャムを

真空に近い状態で瓶詰めし、長期間保存できるノウハウを学び、

それを村に持ち帰った。村のおかあさんたちと協力し、マンゴー

ジャムの製造を開始。製造して半年たったジャムを検査機関に

出したところ、腐敗の原因となる細菌の増加がほとんど見られず、

商品として販売できる品質管理法を確立することができた。今で

はフィリピン国内の、主に富裕層向けのオーガニック製品として

販売を開始し、好評を博している。日本にも、少量持ち帰ってフ

リーマーケットで販売したところ、すぐに売り切れるほどの人気

となった。今年の夏には、フィリピンの首都マニラでさらなる販

路を開拓するために営業も行なっている。

なぜシンカラン村の人々のためにここまで頑張れるのか。フィ

リピンで営業活動を行った松本さんは「『交流』を通じて私たち

をいつも温かく迎え入れてくれる村の人たちのためだからこそ活

動することができます」とその理由を語ってくれた。

現在も安定した生産体制など、抱える課題はまだまだ多い。し

かし、マンゴージャムだけではなく、彫刻を施したビーチサンダ

ルの製造も開始するなど、その他の事業も村の人々自身で軌道

に乗せようと奮闘している。BEPPINEのメンバーが作った小さな

「きっかけ」が、村の未来を変えた大きな一歩として語られる日

も、遠い未来の話ではないかもしれない。

「支援」ではない「交流」を
通じた「きっかけづくり」

シカラン村の人々と マンゴージャムに続く事業と
なるビーチサンダル

マンゴージャム製造現場の様子

●返還は滞りなく行なわれていますか?
引き落し口座の残高不足や住所変更による振込用紙の不着などで、延滞となっておられる場合があります。
今一度、ご確認をお願いします。延滞される卒業生の方が多くなりますと、在学生の採用数が削減され、
後輩たちの学業継続に影響がおよぶ場合があります。

●在学中・入学準備中・経済困難・病気・失業などにより返還が困難となられた場合
状況に応じて、減額返還・返還の猶予を申請することが出来ます。以下をご参照いただき、
日本学生支援機構に直接お申し出ください。延滞されますと、延滞金の賦課・個人信用
情報機関への登録などの不利益が生じる場合があります。

　　　　 詳しくは以下をご参照、もしくはご相談ください。

 http://www.jasso.go.jp/henkan/index.html

 日本学生支援機構奨学金返還相談センター
 0570-666-301（8：30～ 20：00 土日祝日・年末年始を除く）

日本学生支援機構（旧 日本育英会）奨学金　返還中のみなさまへ
～お知らせとお願い～

立命館大学の貸与奨学金の返還状況も併
せてお確かめください。立命館大学の貸
与奨学金返還についてのお問い合わせは
以下までお願いします。 

学生オフィス（衣笠） 
075-465-8168

 （土・日・祝日を除く 10：00 － 17：00）
HP

電話

立命館大学の一般入学試験は、全学統一方式をはじめ
とする「独自試験」と、センター試験の成績を利用す
る「センター試験併用方式」「センター試験方式」の 3
つを柱としています。全国 31 都市に試験会場を設置、
身近な場所で受験することができます。

※入試方式、日程、試験地の詳細は、「2015 年度一般入学試験要
項（入学願書）」で必ずご確認ください。

★校友のみなさまには、願書を無料でお届けします。
ご希望の方は、①卒業年度、②学部、③氏名、④住所（送付先）、
⑤電話番号、⑥必要部数 をご記入のうえ、FAXまたはメール
にてお申込ください。

入試の最新情報に 24時間いつでもアクセス

立命館大学入学センター
TEL：075-465-8351／FAX：075-465-8210
メール：r-adm@st.ritsumei.ac.jp
受付時間：月曜日～金曜日（土・日・祝休）　9：00～ 17：30

お申込先・問い合わせ先

2015 年度立命館大学一般入学試験、2015 年 1月 6 日（火）～出願開始!
～校友のみなさまには、願書を無料でお届けします。～

立命館大学公式Facebookが
1万いいね！を突破しました！

2011年 12月に開設してから、教育、研
究、学生の活躍など「立命館の今」をタイム
リーにお届けすることを目指し、学内外か
ら寄せられたニュースを発信してきました。
皆さまからの「いいね !」や応援コメントは
大切な財産です。まだまだ十分ではありま
せんが、これからも大学のイキイキした姿
を広くお伝えできるよう邁進していきます。
今後とも応援よろしくお願いします。

10000いいね！を記念して、アニバーサリーケーキ
をつくりました。「いいね !」クッキーは型からつくっ
ています。

映像学部はどんな学部だと思いますか？「映画を撮っている」「ゲームを作っている」「アニメ
オタクがいる」きっとどれも正解で、でも、正解はもっと他にもたくさんあって、学生は日々真
剣に映像と向き合っています。そんな映像学部を 3月に卒業する学生の、いろんな「正解」（卒
業制作作品）を「立命館映像展」で上映・展示します。研究科修了作品もあります。入場無料
で今年度は土日も開催します。学生が制作した映画やゲーム、メディアアートをタダで丸一日、
見て感じて、五感を刺激してください。ご来場をお待ちしています。

2014 年度　立命館映像展（映像学部・研究科　卒業・修了制作展）

 立命館映像展
期間：［上映］2月20日（金）～22日（日）

［展示］2月21日（土）・22日（日）
場所：［上映］T・ジョイ京都　

［展示］KOTOホール
※いずれも京都駅前イオンモールKYOTO内で開催。

詳細：映像学部ホームページ　
http://www.ritsumei.ac.jp/cias/

国際交流団体BEPPINE

安田健人 さん（代表・政策3）：写真中央

金原　遥 さん（副代表・産社3）：写真左

松本雄介 さん（会計総務・政策3）：写真右



長岡京市に移転した立命館中学・高校の「新キャンパス見学ツアー」が昨

秋、本学付属小・中・高の同窓会「清和会」総会に先立ち開催されました。

「地域との調和、歴史との共生」が感じられる、快適なスポーツ空間や最新

の設備機器を誇る校舎では世界を見据えた教育理念の下、後輩たちが元気

よく学んでいました。さらに開学 10 周年の立命館小学校からはいよいよ卒

業 1 期生が大学に進学してきます。そして、昨年、新研究棟が完成し、開

学 20 周年を迎えたびわこ・くさつキャンパス。来年度には新図書館、大

学院新棟が完成する衣笠キャンパス。新しく開学する大阪いばらき

キャンパス、と多くの「新展開」を迎える学園の「今」を会報「り

つめい」はこれからも皆様にお伝えして参ります。（宮西徳明）

日ごろ何気なく使っている「漢字」というものを、深くしみじみと

抱きしめたくなったひとときがあった。先の岡山での校友大会、第

１企画「白川静と漢字教育」に参加した時のことだ。講師のおひとり

戸川先生が「覚えた漢字は自分のものとなる。そして漢字は持ち運びが便利

なものだ。」と話された。え？持ち運び？と思った瞬間、94 歳の父のことが頭

に浮かんだ。父は３分前の会話も覚えていないのに漢字だけはめっぽう強い。

テレビの漢字クイズでは漢字には自信のある私がいつも父に負けてしまう。言

葉を忘れても覚えた漢字は本当に自分のものなのだ。漢字はそれ自身に歴史

があり、意味と同時に姿、形があり実体を持って独立している。そう納得した

時「漢字」がこの上なく愛しいものに思われた。（加藤美佐子）

東京一極集中が続けば、地方が消滅する－。今年５月に日本創成会議が発

表した人口急減社会への警鐘は、我が国の社会に大きな衝撃をもたらし、政

治家は動揺し、政府は取組を開始した。地方の人口急減は、東京を初めと

する大都市への人口流入を減少させ、やがては大都市も衰退する－。そのよ

うな時代は目前に迫っており、その影響を受けるのは立命館も例外ではない。

この間、附属小・中・高校の設置や大学のグローバル化、キャンパスの再配

置など、母校は先手を打って対策を講じてきた。そして、本年９月、立命館

大学と立命館アジア太平洋大学は、我が国社会のグロ－バル化を

牽引する大学として共に政府の重点支援を受けることが決まった。

不断に進化を遂げる立命館－。（あ）

2014 年が暮れようとしている。この一年実に様々なことに遭遇し

た。大病から見事復帰を果たし、大活躍した同僚。絶対に落とせな

い試合に敗れ、ロッカールームで主将と大声を張り上げながら、思いを

ぶつけ合い、チーム全体をまとめ上げ、リーグ優勝に導いていった野球部の監

督。極めて困難といわれた「スーパーグローバル大学創成支援事業」への採択

を見事に果たした教職員チーム。可能性溢れるミャンマーで、ネットワークを活

かしながら一人で起業し、頑張る女性校友等。貫流しているのは “Creating a 

Future Beyond Borders” 様 な々困難を乗り越え、未来を切り拓いていく魂だ。

これほど端的な「立命人とは？」という問いに対する答えはないであろう。来る年、

このワードを胸にさらに困難に立ち向かっていく、私自身も。（生涯野球小僧）

編集室から
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INFORMATION
校 友 消 息（ 判 明 分 ）

叙勲 2014 年秋
■旭日小綬章

久村　哲氏（’ 57 法）
元京田辺市長

■瑞宝小綬章

井上　壽一氏（’ 68 経済）
元堺市高石市消防組合消防正監

山口　巌氏（’ 61 理工）
元京都市建設局長

■旭日双光章

井上慶山氏  （’ 67 法）
元日本鍼灸師会福会

常磐津都喜蔵氏  （’ 64 文）
常磐津節三味線演奏

■旭日単光章

篠矢芳治氏（’ 54 経済）
府茶業協同組合副理事長

■瑞宝双光章

浅田勝治氏（’ 67 経営）
元宮内庁京都事務所

入江嘉明氏（’ 64 文）
元公立中学校長

金谷英夫氏（’ 58 経済）
元兵庫教育大教務部長

中島俊明氏（’ 68 法）
元日本郵政公社職員

福田義明氏（’ 68 経営）
天授ケ岡幼稚園長

道上幸彦氏（’ 67 理工）
元八幡市選挙委員長

森田恒雄氏（’ 66 文）
元公立中学校長

■瑞宝単光章

小島佳剛氏（’ 75 経営）
元宇治市消防団長

危険業務従事者叙勲 2014 年秋
■瑞宝双光章

井上孟彦氏（’ 73 理工）
消防功労

大塚三郎氏（’ 66 文）
警察功労

河原克己氏（’ 72 経営）
消防功労

北川義輝氏（’ 66 法）
警察功労

北原伸二氏（’ 71 経営）
消防功労

鈴　泰二氏（’ 80 文）
防衛功労 

■瑞宝単光章

秋田　淳氏（’ 77 文）
矯正業務功労

浅見和芳氏（’ 66 理工）

警察功労

稲森正行氏（’ 63 法）
警察功労

岩楯義生陣氏（’ 66 法）
警察功労

岡本昭義氏（’ 65 法）
警察功労

小島健一氏（’ 66 法）
警察功労

田井信蔵氏（’ 72 法）
警察功労

西村正登氏（’ 69 法）
警察功労

村田　実氏（’ 69 文）
消防功労

褒章 2014 年秋
■黄綬褒章

鈴木龍男氏（’ 74 法）
第一防災工業代表取締役

■藍綬褒章

曽根興則氏（’ 62 法）
保護司

就 任（内定含む）

安藤隆之氏（’ 83 経営）
株式会社ダルトン社長
12 月 19 日就任

訃報

三上達也氏
本学政策科学部教授 
9 月 26 日　ご逝去　58 歳

小檜山政克氏
本学名誉教授 
9 月 30 日　ご逝去　88 歳

篠田武司氏
本学産業社会学部特任教授 
11 月 13 日　ご逝去　69 歳

◆筒居譲二氏（‘82 経済）著

『太平洋戦争通史』
文芸社＊ 1400 円＋税

◆山根悠謳氏（‘78 理工）著

『生命、ささやく 山根悠謳詩集』
澪標＊ 1500 円 + 税

◆手島　仁氏（‘83 文）著

『鋳金工芸家・森村酉三とその時代』 他２冊
みやま文庫＊

◆齋藤忠和氏（‘83 文）著

『宋代募兵制の研究』
勉誠出版＊ 6000 円 + 税

◆鎮　勝也氏（‘91 産社）著

『君は山口高志を見たか』
講談社＊ 1500 ＋税

◆典厩五郎氏著

『かぶく   織田左馬助自由狼籍一代記』
毎日新聞社＊ 1850 ＋税

B O O K S 校友会へご寄贈くださいました本の中から紹介させていただいております。

校 友 会 のホームページをリニューアルしました。ぜひご 覧ください。お知らせ

長野県北部地震の被害地域に
お住まいの皆さまへ

この度の長野県北部地震により被災され
た方々に、心よりお見舞い申し上げます。

立 命 館 大 学 校 友 会
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買取額は市場価格等を考慮して（株）バリューブックスにて査定されます。買取額は需要と
供給によって決まるため、ご自身が大 切にされている本であっても、残 念ながら低 額
となることや 値 段 がつかないこともございます。お申込みいただくに際しては、その
点をご理解くださいますようお願い申し上げます。

お申込みに関する
ご注意

お問合せ先 学校法人立命館 総務部 寄付事務局  TEL：075-813-8110（平日 9:00 〜 17:30）

集まった寄 付 金で
3 07 冊 の 書 籍を購 入 !

「日本 語を学 習するため
の本が少ない」という留
学生の声に応えました

詳しくは　　WEB をご覧ください。

～立命館の本活～

BOOKS FOR BOOKS ～立命館の本活～申込書
1 .	本申込書記入者（以下、私）は、私が所有する書籍等を株式会社バリューブックスに引
き渡し、その売却代金を学校法人立命館が受領することをもって、私からの寄付とす
るものであることを確認します（現物寄付ではありません）。

2.	私は、株式会社バリューブックスおよび学校法人立命館に対し、理由を問わず、本件
書籍等の返還、および買取相当額の支払いを請求いたしません。

3.	私は、株式会社バリューブックスと学校法人立命館が、本申込書に記載された氏名等
の個人情報を本プロジェクトならびに学校法人立命館の活動目的にのみ使用すること
を了承します。

学校法人立命館 理事長 長田豊臣殿
学校法人立命館の設置する学校の教育および研究の充実のために本物品の売却代金を寄付します。

（〒　　　　-　　　　　　）

買取価格　　　　　　　　　　　　円 団体ID
98事務局記載欄

□案内等を希望しない今後、本学の各種行事等のご案内を差し上げる場合がございます。
希望されない方は右記にチェックをしてください。

立命館学園の図書充実のため

　日）（月）（ 年）（西暦生年月日

お名前

フリガナ

ご記入日 送付段ボール箱数

住所

電話番号

寄付目的

本学との関係（任意）

E-mail

□ 卒業生　卒業 西暦（　　　　）年　卒業校・学部（　　　　　　　　　　　）
□ 教職員　□元教職員　□ 在校生父母・卒業生父母
お子様の在籍校・卒業校（　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　 　　  ）   

年　 　 月　　  日 箱

＠

<

キ
リ
ト
リ>

< キリトリ>

午前 9 時 30 分〜午後 4 時 30 分（入館は午後 4 時まで）

月曜日、祝日の翌日
ただし1/12（月）は開館。12/24（水）、12/26（金）〜 1/5（月）、1/13(火)、2/12（木）は休館。

一般 400 円（350 円）／中・高生 300 円（250 円）／小学生 200 円（150 円）
（　）は 20 名以上の団体料金／障害者手帳をお持ちの方（介護者 1 名を含む）は無料。
※常設展示（地階・２階）は、上記展示期間以外でも見学することができます。

会  期

立命館大学国際平和ミュージアム企画展のご案内

アウシュヴィッツで殺害された子どもの靴

両大学の学生たちの打ち合わせの様
子。展示のテーマ、構成、資料選定な
ど、日々準備を進めています。

2015年1月は、ソ連軍によるアウシュヴィッツ絶滅収容所
解放から70年にあたります。これを記念し、当館が所蔵す
るアウシュヴィッツの資料を展示します。

立命館大学と京都外国語大学の
学生有志によるコラボ企画展示
です。当館ならびに京都外国語
大学国際文化資料館の収蔵資料
を通して、学生たちが「平和」に
ついて考えます。

第 90 回ミニ企画展示 第 91 回ミニ企画展示

ミュージアム・この 1 てん 
アウシュヴィッツ解放 70 年特別展示

2015年1月10日（土）～ 1月31日（土）

ミュージアムロード参加企画
立命館大学×京都外国語大学学生企画

「心の声―見て・感じて・考える―」

2015年2月7日(土) ～ 3月29日(日) 

第 90 回
ミニ企画展示

第 91 回
ミニ企画展示

開 館 時 間

休 館 日

観 覧 料

ミュージアム・この 1 てん 
アウシュヴィッツ解放 70 年特別展示

第 20 回 ミュージアムロード参加企画
立命館大学 × 京都外国語大学学生企画

「心の声 −見て・感じて・考える−」

   手 続きの方法は？ 
①書籍を段ボール箱に入れる。
②電話（バリューブックス  0120-826-292）かWEBで集荷を依頼する。

※ お電話の場合は右の「申込書」をキリトリ線に沿って切り取り、
 必要事項をご記入のうえ段ボール箱に入れてください

※ ５冊以上であれば送料は無料です

衣笠図書館では多読本コーナー
にまとめて配架されています

衣 笠図書館で購入された書 籍

の一つ

BKC 図 書 館で 配 架されている
日本語学習教材

［企画］
立命館大学国際平和ミュージアム
京都外国語大学国際文化資料館

［協力］
京都・大学ミュージアム連携
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